

Repositorio de Documentación Población Afro



Unidos por un futuro mejor

Comité Municipal Afrodescendiente
de Itagüí

<p>Historia</p>	<p>Pese a que la literatura sobre la historia de la población afrodescendiente en Itagüí es escasa, existen algunos textos que dan cuenta de la presencia de la población negra en el departamento y en nuestra ciudad. Un ejemplo de ello, es el libro <i>Itagüí, historia social y cultural</i>, escrito en 2018 por María Amantina Osorio, el cual recoge una revisión histórica desde el año 1831 hasta el 2018; allí, se narra la llegada de afrodescendientes en condición de esclavitud al departamento a lo que hoy es el sur del Valle de Aburrá. Asimismo, el estudio realizado por Gabriel Mauricio Hoyos y Ángela María Molina, en <i>Historia de Itagüí</i>, da cuenta de la venta de tierras a personas afro en el departamento, demostrando que en Itagüí esta población ha estado presente desde el mismo inicio de nuestra historia local.</p>
<p>Repositorio</p>	<p>Si bien, no se encuentra una memoria histórica que documente esa trayectoria de la población afrodescendiente en la ciudad y el papel que ha cumplido en la transformación cultural de la misma, sí hay rastros y huellas que seguir a lo largo del tiempo. Lo que resulta claro es que la historia de la población afrodescendiente en Itagüí está en construcción, y se hace necesario recuperar y mantener las tradiciones propias de la cultura con el fin de que esta no se mimetice con otras y desaparezca para las nuevas generaciones diacrónicamente, debido al escaso contacto con sus raíces.</p>
<p>Comité Municipal Afrodescendiente de Itagüí</p>	<p>En años recientes, es de destacar la conformación de organizaciones culturales afrodescendientes. Actualmente existen 5 organizaciones que integran el Comité Municipal Afrodescendiente de Itagüí (COMAI), y velan por los derechos de la población en el municipio, sirviendo como enlace para los procesos de reconocimiento cultural.</p>



Oferta institucional diferencial para la población afrodescendiente desde la Secretaría de Participación Ciudadana

La Secretaría de Participación Ciudadana cuenta con la siguiente oferta para las personas afrodescendientes:

- Caracterización poblacional permanente y certificación de autorreconocimiento.
- Formulación e implementación de la política pública para reconocer y garantizar los derechos de la población negra, afrodescendiente, raizal y palenquera de la ciudad, en consenso con el Comité Municipal Afrodescendiente de Itagüí -COMAI-.
- Asesoría técnica a las organizaciones afrodescendientes pertenecientes al COMAI.

- Repositorio de documentación bibliográfica con los archivos o colecciones documentales de memoria cultural afrodescendiente.
- Acompañamiento permanente al COMAI en la elaboración y ejecución de su plan de trabajo.

Jhor Alexandra Mejía García

Subsecretaria de Participación Social

Teléfono de contacto: 6043737676 ext. 2702

Oficina 254 del centro comercial de Itagüí

Carrera 50 # 51-49

En la ciudad existen múltiples organizaciones sociales y culturales que contribuyen a los procesos de participación ciudadana. En el caso de la población afrodescendiente, son cinco las organizaciones que cuentan con el reconocimiento de la administración municipal:

- Asociación de Comunidades Negras, Afrocolombianas, Raizales y Palenqueras en Itagüí AFROI.
- Organización Lazos y Vínculos.
- Consejo Comunitario Afroyakaar.
- Asociación de Discapacitados de Antioquia.
- Afrodahamiri

Cada una de ellas tiene unos impactos específicos en la ciudad relacionados con su objetivo particular de trabajo; algunas, incluso, tienen impactos focalizados en comunas específicas; pero son estas organizaciones las que representan e integran a la mayor parte de las personas afrodescendientes de la ciudad.

El Comité Municipal Afrodescendiente de Itagüí (COMAI) es una iniciativa ciudadana que buscaba articular las acciones de las organizaciones que existían en el año 2016. En el año 2017, se formaliza su conformación a través del Acuerdo Municipal 014, que fundamenta y legaliza sus acciones. Dicho acuerdo también recoge el interés de la Gobernación de Antioquia por organizar y formalizar los procesos que desarrollan las comunidades afrodescendientes en el departamento, pues permite que las organizaciones logren reconocerse e iniciar un proceso de trabajo conjunto, y, además, formaliza la existencia de organizaciones o grupos de personas organizadas que buscan objetivos comunes de cara a las instituciones estatales.

Redes Sociales Organizaciones:



<https://www.instagram.com/comaitagui/>



<https://www.facebook.com/profile.php?id=100087074456732>



<https://www.youtube.com/channel/UCussc8Q9FV1v0vNE6q-o-wA>



comiteafrodeitagui@gmail.com

Fundación de Discapitados de Antioquia (FUNDA)

Nació en el año 1999 con la idea de crear una fundación que trabajara por el derecho de las personas con discapacidad. Desde ese año trabaja arduamente y participa en múltiples eventos para mejorar el bienestar social y humano de esta población de nuestro departamento, concertando con otras instituciones y autoridades el desarrollo de actividades educativas y de capacitación para las personas con discapacidad en búsqueda de su rehabilitación, regreso al trabajo y a su entorno social; de igual manera, genera estrategias que permiten a este segmento poblacional desempeñarse laboralmente con el fin de generar ingresos que les posibiliten mejorar su calidad de vida, convirtiéndose así en personas productivas para su núcleo familiar y para la sociedad en general.

FUNDA celebra todo tipo de contratos, proyectos y convenios que conlleven al cumplimiento del objeto social no solo con lo que respecta al sector de discapacidad sino también a las negritudes, debido a que desde el primer momento ha tenido una constante lucha por ambos sectores y por sus derechos, sobre todo, poniendo énfasis en personas afro con discapacidad ya que han sido vulneradas por ambas razones.

Contactos

Teléfono: 6042315529, 604571 21 75

Móvil: 301 225 01 72

Email: fundadiscapacidad@hotmail.com



Consejo de familias de La Aldea AFRODAHAMIRI de Itagüí

Afrodahamiri es una organización fundada en el 2020, ubicada en la comuna 5; tiene como objetivo principal ayudar a las familias inscritas en la misma en el autorreconocimiento de su cultura, haciendo énfasis en la cátedra afrodescendiente y los estudios étnicos con la premisa de que la apropiación cultural inicia en la niñez y desde la academia. Por ello, busca ofrecer y brindar a los estudiantes próximos a iniciar sus estudios universitarios el aval para presentarse por comunidades negras por medio de otras organizaciones y la asesoría integral en la preparación para el examen de admisión.

El contacto principal en el departamento de Antioquia es Neissy Longa, líder social y consejera de juventudes, y en Bogotá D.C., Yuli Milena Moreno, politóloga y representante legal de la organización.



Contacto

302 4521850

300 8194402

Consejo comunitario AFROYAKAAR

Es una organización fundada en el año 2013 que busca unir fuerzas para promover los derechos de las personas afrodescendientes en Colombia. Se encuentra ubicada en la vereda El Porvenir de la ciudad de Itagüí. El objetivo de esta organización es satisfacer las necesidades básicas de la población afrodescendiente, asegurar la igualdad de condiciones en todos los aspectos "no más a la discriminación". Trabajan por el respeto y los derechos de las comunidades afrodescendientes. Su nombre se debe a la palabra YAKAAR que significa futuro responsable, por ello el ideal de la organización es ofrecer un futuro de calidad a la población afrodescendiente, fortaleciendo la cultura mediante la danza y la música.



Dirección: carrera 58 con calle 83

Vereda El Porvenir Corregimiento El Manzanillo Municipio de Itagüí

Correo: dimavaso2883@gmail.com

Celular: 3207408993

Lazos y Vínculos

Lazos y Vínculos es una organización que trabaja en pro de los procesos de caracterización y reconocimiento afro y, como su nombre lo indica, pretende fortalecer los lazos tanto familiares como sociales que se dan en la población afrodescendiente, además de afianzar el vínculo que se tiene con las tradiciones culturales y sus orígenes.

En su filosofía entienden la familia como núcleo principal y base de la sociedad. La inteligencia emocional adquirida, los sueños y miedos provienen del impacto del entorno familiar en el individuo. Los ambientes familiares violentos y problemáticos suelen influir negativamente en el desarrollo personal y social de las personas, por lo tanto, su objetivo es el fortalecimiento de la familia y la apropiación cultural ancestral empoderando a jóvenes en los procesos étnicos.

Se encuentran ubicados en la comuna 3 de la ciudad de Itagüí que comprende los barrios; Ditaires, San Francisco, Triana, San Antonio, San Gabriel, 19 de abril, Villa Lía, San Javier, Pilsen, Las Brisas y Glorieta Pilsen. Su representante en el COMAI y principal contacto es el líder social Víctor Cuesta, quien es su presidente y fundador.

Correo: victorcuesta-1759@hotmail.com

Contacto: 3147135643



Asociación de comunidades negras, afrocolombianas, raizales y palenqueras en Itagüí (AFROI)

Nació en el año 2000 debido a la falta de grupos formales que defendieran los derechos de la población afrodescendiente en la ciudad, incluso, a esto mismo debe su nombre. Se concentró en hacer veeduría a los procesos que implicaban a la población afrodescendiente, así como a construir y convocar personas afro para que se sintieran reconocidas e identificadas.

Se ha enfocado principalmente en la cultura y la educación, facilitando el acceso a universidades públicas mediante el convenio de educación para comunidades negras de la Universidad de Antioquia, brindando asesorías para la orientación vocacional en pregrado y posgrado, además de la postulación en ofertas de trabajo con empresas o personas del entorno.

Su visión es ser una de las mejores organizaciones afro en Itagüí, su objetivo es dignificar a las personas mejorando su calidad de vida a través de la educación, y su misión es realizar gestión con los entes gubernamentales para lograr oportunidades de estudio y empleo para las personas que hacen parte de esta organización.

Beneficia a las comunas 3, 4 y 5, en el momento vincula a 250 familias y sigue creciendo. Su representante en el COMAI y presidenta es Socorro Córdoba, una lideresa social, matriarca y referente en la construcción y defensa de la identidad afro en Itagüí; ella es el contacto principal para poder acceder a esta organización.

Contacto: 322 4344569

